

Desarrollo  
profesional y personal

30 créditos

Curso académico 2020-2021

La política exterior de Estados Unidos, China y Rusia:  
influencia global y retos para la seguridad internacional

del 27 de enero al 30 de septiembre de 2021

**DIPLOMA DE EXPERTO PROFESIONAL**

Características: material impreso, material multimedia, actividades presenciales optativas, curso virtual y guía didáctica.

Instituto Universitario General Gutiérrez Mellado

## Convocatoria actual

Existe una convocatoria de este curso en el último curso académico publicitado.

Periodo de matriculación:

Del 7 de septiembre de 2023 al 25 de enero de 2024.

Periodo de docencia:

Del 26 de enero al 9 de septiembre de 2024.

Puede acceder a ella a través de este [enlace](#).

## PROGRAMA DE DESARROLLO PROFESIONAL Y PERSONAL

### Curso 2020/2021

El Programa de Desarrollo Profesional y Personal acoge cursos que dan derecho a la obtención de un Título Propio por la UNED. Cada curso se impartirá en una de las siguientes categorías: Experto Profesional, Enseñanza Abierta, Actualización Profesional (\*) y atienden una demanda de formación en respuesta a las necesidades e intereses del mundo del trabajo. Sus cursos estarán promovidos por la UNED o entidades sociales y económicas que busquen el apoyo académico de la Universidad para la mejor calidad de sus acciones de formación y promoción de sus colectivos laborales y profesionales.

Requisitos de acceso: no hay requisitos mínimos de acceso, salvo los específicos de cada curso establecidos por su director.

(\*) En los cursos que se ofertan en Enseñanza Abierta que en su denominación contengan la especificación de (ACTUALIZACIÓN PROFESIONAL), la superación del curso se acreditará mediante un "Certificado de Actualización Profesional" (Reunión del Consejo de Gobierno de la UNED, celebrada el día dieciséis de diciembre de dos mil catorce, por la que se aprueba la implantación de cursos para cubrir la formación profesional y empresarial con la denominación de Certificado de Actualización Profesional).

## Destinatarios

El curso va dirigido a profesionales preocupados por los temas que se van a abordar en el mismo: miembros de las Fuerzas Armadas y de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado, del ámbito de la seguridad privada, personal docente, de los medios de comunicación y, en general, a los ciudadanos interesados en el análisis de la seguridad internacional, para los que resulta imprescindible comprender en profundidad los retos que plantea la política exterior de tres Estados claves en el tablero de la política internacional: Estados Unidos, China y Rusia.

Es muy recomendable un conocimiento de inglés equivalente al B1.

## 1. Presentación y objetivos

Objetivos:

El objetivo de este curso es analizar el papel y la influencia global de Estados Unidos, China y Rusia como actores determinantes en la configuración de las dinámicas del sistema de seguridad internacional, el reequilibrio de poderes y la emergencia de nuevas potencias. Además, se analizarán las principales implicaciones que la política exterior de estos países ha producido en el ámbito de la seguridad regional e internacional.

Al término del curso, el alumno/a debería ser capaz de discernir cómo inciden las prioridades e intereses de Estados Unidos, China y Rusia en la configuración del orden mundial y las dinámicas en el sistema de seguridad internacional.

Contenido:

Se estudiará en profundidad cómo la transformación del entorno de seguridad en los últimos años y el surgimiento de nuevos desafíos, amenazas híbridas y actores estatales y no estatales en escena han derivado en un proceso de transición entre el fin de la era unipolar y el declive de poder estadounidense frente a la emergencia de nuevas potencias. No obstante, Estados Unidos sigue configurándose como la potencia que ostenta mayores capacidades y seguirá manteniendo un papel central en el equilibrio global de poder en las próximas décadas. Asimismo, se analizará cómo a pesar de la desconfianza existente entre grandes potencias y sus significativas rivalidades geopolíticas, Rusia y China comparten el deseo de debilitar la hegemonía del poder global estadounidense para configurar un mundo más multipolar.

Respecto a la influencia que ejerce el liderazgo de Estados Unidos en el mundo, se abordará su evolución desde sus orígenes como nación a partir de la teoría del Destino Manifiesto hasta cuestiones específicas de actualidad sobre las dinámicas que genera la política exterior estadounidense en el sistema internacional. Las reglas de juego del sistema político estadounidense establecen un complejo proceso de elaboración y ejecución de su política exterior, con dos actores participando en su formulación de acuerdo al sistema de *checks and balances*: el presidente y el Congreso (Senado y Cámara de Representantes). Además, la política exterior estadounidense ha de ser también analizada desde el papel desempeñado por otros actores relevantes como el que ejercen los partidos políticos, los grupos de presión, los centros de análisis y estudios y los medios de comunicación. Este curso analizará la evolución y desarrollo de la política exterior de Estados Unidos desde su primera administración con George Washington como

presidente hasta la actualidad, resaltando los puntos comunes en materia de política exterior de las distintas administraciones estadounidenses. Se hará particular énfasis en el estudio de la política exterior de la Administración Trump y los principales retos y perspectivas de futuro de su gestión para la seguridad internacional, así como las repercusiones de su postura hacia Europa en el tradicional vínculo transatlántico.

Por su parte, la emergencia de China como superpotencia no es un ascenso, sino un regreso a su grandeza milenaria después de un pequeño paréntesis de unos dos siglos de decadencia y brutal sometimiento colonial a Occidente. El curso explorará las claves e implicaciones mundiales de ese exitoso regreso, realizado sobre un guion ajeno -el de la última "globalización", escrito en Estados Unidos-; sus contradicciones, sobre todo en el contexto de la crisis climática y, sus grandes proyecciones. Ante todo, su gran estrategia internacional integradora de la Nueva Ruta de la Seda (B.R.I.), orientada a exportar sobreproducción y, los recelos que ocasiona en Occidente. También se estudiará la hipótesis de un papel hegemónico en un país que siempre tuvo una vocación mucho más introspectiva y defensiva (ejemplarizada en la Gran Muralla) que expansiva, así como su dinámica renovación y activación militar en el Mar de China meridional. Se examinará la naturaleza del extraño "comunismo capitalista" de su sistema sociopolítico y, finalmente, sus relaciones exteriores. En primer lugar, hacia Estados Unidos, con quien busca un cada vez más difícil "modus vivendi"; hacia una Rusia recelosa, con la que ha cambiado los papeles de "hermano mayor" y a la que acerca la común presión de Estados Unidos y, también hacia la Unión Europea y el resto de Asia Oriental, con atención hacia Japón y el foco de tensión coreano. Fuera del ámbito euroasiático se examinará también el creciente peso de China en América Latina.

La evolución de la Federación Rusa en los últimos años ha estado profundamente marcada por la aspiración del presidente Putin a recuperar parcelas importantes de influencia en el panorama de las relaciones internacionales. Debemos entender cómo algunas de sus reformas legales y administrativas han tenido como objetivo tanto cambiar la estructura interna del poder como fortalecer la proyección internacional del país. Además, su política ha influido en la transformación o creación de instrumentos para reforzar esta posición como la variación del Tratado de Taskent o el nacimiento de la Organización del Tratado de Seguridad Colectiva. La Doctrina de Defensa impulsada por el presidente, las turbulentas relaciones con la OTAN, la particular situación de Chechenia, el conflicto de Ucrania y tantos otros frentes abiertos (como los vínculos con China) y su posición ante la crisis siria, por citar solo algunos ejemplos, dan muestra de cómo la Federación se ha convertido en un actor básico en la estabilidad/ inestabilidad del orden internacional.

## 2. Contenidos

1.- La política exterior de Estados Unidos: influencia global y retos para la seguridad internacional.

2.- La política exterior de China: influencia global y retos para la seguridad internacional.

3.- La política exterior de Rusia: influencia global y retos para la seguridad internacional.

## 3. Metodología y actividades

El curso seguirá la metodología de la enseñanza a distancia utilizando la plataforma aLF de la UNED.

Constará de 3 asignaturas que se impartirán de forma consecutiva en 3 bloques diferentes. Un primer bloque dedicado a la influencia global de la política exterior de Estados Unidos y los retos que plantea para la seguridad internacional, un segundo bloque centrado en China y un último con Rusia como protagonista. Las fechas de comienzo y fin de cada bloque se publicarán en la plataforma.

El plan de trabajo se basará en el estudio de una bibliografía básica que se proporcionará al alumno/a y de documentos online de diverso tipo, parte de ellos en inglés (los enlaces estarán disponibles en la plataforma virtual de la asignatura). Esto se verá enriquecido con las consultas y el debate a través del foro virtual de la asignatura.

Para evaluar los contenidos que se impartan, se deberá realizar un trabajo monográfico cuyas pautas se proporcionarán al estudiante en la página virtual de la asignatura.

Se celebrarán dos sesiones presenciales de asistencia voluntaria que se grabarán y colgarán en la plataforma a disposición de todos los estudiantes.

## 4. Material didáctico para el seguimiento del curso

### 4.1 Material obligatorio

#### 4.1.1 Material en Plataforma Virtual

Guía didáctica, bibliografía y documentos de diverso carácter, actualizados en español e inglés, y disponibles en la plataforma virtual.

La bibliografía general y orientativa está estrictamente relacionada con los tres grandes bloques temáticos del curso: la política exterior de Estados Unidos: influencia global y retos para la seguridad internacional; la política exterior de China: influencia global y retos para la seguridad internacional; y, la política exterior de Rusia: influencia global y retos para la seguridad internacional.

Junto a las recomendaciones bibliográficas, en la plataforma virtual estarán disponibles artículos científicos y/o de divulgación, enlaces a material hemerográfico y audiovisual, mapas, informes elaborados por expertos e instituciones nacionales, europeas e internacionales, entre otros.

### 4.2 Material optativo, de consulta y bibliografía

#### 4.2.1 Otros Materiales

Material editado y de venta al público.

## 5. Atención al estudiante

La atención al alumno/a se realizará a través del foro de debate de la asignatura y de los correos electrónicos de los profesores del curso.

En cada asignatura, el/los días, el horario, y la forma de llevar a cabo la tutoría lo establecerá en la plataforma aLF, una vez comience

el curso, el profesor correspondiente.

Correos electrónicos: [rmartin@invi.uned.es](mailto:rmartin@invi.uned.es); [rpochdefeliu@invi.uned.es](mailto:rpochdefeliu@invi.uned.es); [aperianes@igm.uned.es](mailto:aperianes@igm.uned.es)

## 6. Criterios de evaluación y calificación

La evaluación se efectuará a través de la realización de un trabajo monográfico cuyas pautas se proporcionarán al estudiante en la página virtual de la asignatura. La calificación final del curso seguirá lo dispuesto en el reglamento de Educación Permanente de la UNED.

## 7. Duración y dedicación

## 8. Equipo docente

### Director/a

Director - UNED

*IODACHE CARSTEA, ANA MARIA LUIZA*

### Colaboradores UNED

Colaborador - UNED

*PERIANES BERMUDEZ, ANA BELEN*

### Colaboradores externos

Colaborador - Externo

*MARTIN DE LA GUARDIA, RICARDO*

Colaborador - Externo

*POCH-DE-FELIU FERNÁNDEZ, RAFAEL*

## 9. Precio del curso

Precio de matrícula: 540,00 €.

## 10. Descuentos

## 10.1 Ayudas al estudio y descuentos

Se puede encontrar información general sobre ayudas al estudio y descuentos en [este enlace](#).

Debe hacer la solicitud de matrícula marcando la opción correspondiente, y posteriormente enviar la documentación al correo: [titulos-propios@adm.uned.es](mailto:titulos-propios@adm.uned.es).

## 11. Matriculación

Del 7 de septiembre de 2020 al 31 de enero de 2021.

La asignación se efectuará por orden de matriculación hasta agotar las plazas.

El primer abono de la matrícula se efectuará desde el enlace correspondiente en [www.uned.es](http://www.uned.es). Una vez efectuado el pago, el estudiante enviará una copia escaneada del **DOCUMENTO DE CONFORMIDAD DE MATRÍCULA** que expide la UNED, a la dirección de correo: [especialista.experto@igm.uned.es](mailto:especialista.experto@igm.uned.es), desde donde le facilitarán información para completar la matrícula, así como normas para el seguimiento del curso (teléfono de información 91.758.00.11).

De acuerdo con el plan de Incentivos a la matrícula en cursos de Formación Permanente aprobado por la UNED, a los miembros de las Fuerzas Armadas, FF y CC de Seguridad del Estado, policías autonómicos y locales se les aplicará un descuento del 20% sobre el precio de matrícula a los alumnos que así lo acrediten enviando la documentación a [especialista.experto@igm.uned.es](mailto:especialista.experto@igm.uned.es)

No podrán acumularse en la misma matrícula diferentes ayudas/becas/incentivos.

Estas bonificaciones son incompatibles con otro tipo de [ayudas, becas, incentivos en la misma matrícula](#)

Información de matrícula:

Negociado de Títulos Propios

[titulos-propios@adm.uned.es](mailto:titulos-propios@adm.uned.es)

Tf. 91 398 77 24 / 77 20 / 77 21

C/ Juan del Rosal, 14 - 1ª planta

28040 Madrid

## 12. Responsable administrativo

Negociado de Títulos Propios.